



000170440

4106

La Estrella de Chile, 10-V-1989 p. f.

En el año de Gabriela Mistral

Resaltan defensa de los derechos de la mujer en vida de poetisa

El Frente Radical del Magisterio en Arica, (FRAM) órgano gremial de los profesores del Partido Radical Socialista Democrático, a través del profesor Manuel Carranza, ha querido expresar un homenaje de gratitud y admiración a Gabriela Mistral, con motivo de haberse cumplido una centuria de su natalicio y de iniciarse el año de la poetisa hasta el 7 de abril de 1990.

Manifiestan que generalmente, la trayectoria de los grandes espíritus que en la humanidad han sido y que han llegado a constituirse en celebridades, no está exenta de grandes dificultades y penurias de variada índole e infligidas por la propia sociedad de la época y esta circunstancia no está ajena a la vida de la maestra de "La Cantera". Aparte de sus infortunios amorosos, la Divina Gabriela fue víctima de la discriminación por su condición de mujer, ya que en efecto habiendo sido nombrada Cónsul en Italia por el entonces Presidente de la República, Pedro Aguirre Cerda, no pudo ejercer el cargo por cuanto el Presidente italiano, Benito Mus-

sollini no aceptaba mujeres en esas labores.

Cuando quiso ingresar a la Escuela Normal de Preceptoras de La Serena, fue rechazada por el Capellán, pues se le manifestó que escribía en un periódico radical, era de ideas avanzadas, casi socialistas y quien sabe si paganas y además "eso de escribir versos no es propio de una señorita". Así fue privada de formarse profesora en la Escuela Normal.

Desempeñándose como inspectora en el Liceo de Niñas de La Serena, donde asistían prioritariamente alumnos de la alta burguesía, ella, rebelándose ante la separación de clases, aceptó algunas niñas de condición humilde y defendió sus derechos, cayendo en desgracia ante la dirección y entre algunos profesores del colegio, viéndose obligada a renunciar a su cargo. El informe de la Directora constituye uno de los más paradójicos documentos en la historia de la educación en Chile, pues allí aseguraba: "Lucila Godoy Alcayaga carecía de inteligencia". Y sin embargo, abrió la senda

por donde habrían de transitar hacia la cima literaria los que obtuvieron después de ella, el Premio Nobel de Literatura para Latinoamérica, Miguel Ángel Asturias, de Guatemala; Pablo Neruda de Chile y Gabriel García Márquez de Colombia.

Resaltan que otra faceta importante de la personalidad de Gabriela, la constituye su interés por destacar los derechos de la mujer, ya en 1906, en el periódico "La Voz de Elqui", aborda el tema "La Instrucción de la Mujer", donde dice al referirse a la condición de la mujer: "la encontraremos más humillada y más envilecida mientras más nos internamos en la antigüedad", y agrega "Instruir a la mujer es hacerla digna, levantarla. Abrirle un campo más vasto de porvenir, es arrancar a la degradación, muchas de sus víctimas".

A más de 80 años, Gabriela Mistral, advertía claramente la marginalidad en que se mantenía a la mujer y más aún hregaba por el reconocimiento de sus derechos a la cultura y a su participación en todas las esferas sociales.

Resaltan defensa de los derechos de la mujer en vida de poetisa [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Resaltan defensa de los derechos de la mujer en vida de poetisa [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)